

EL DEFENSOR DE GRANADA

Diario independiente

Fundador y Propietario

Luis Seco de Lucena.

OFICINAS, Reyes Católicos, 8.

TELÉFONO, 10.

Este periódico dedica con preferencia su atención a la cultura popular, a la prosperidad del comercio, de la industria, de la agricultura y de las artes, basando el bienestar progresivo y desarrollo de los pueblos en el medio al sacrificio alguno por servir cumplido y rápidamente a sus lectores más condecorado y especialmente a la difusión de los intereses de Granada y su provincia; oye y se hace oír de todas las partes justas que se le dirigen. La Redacción no se solidariza de los artículos que se publican con la firma o iniciales de sus autores. No se devuelven los originales de artículos o comunicados que no envíen, aunque no se les dé publicidad en el periódico.

Subscripciones

En Granada, un mes.....	175 ptas.
En el resto de la Península, Baleares y posesiones españolas del N. y O. de África, un trimestre (pago anticipado).....	6
En las posesiones españolas de América, un semestre (pago anticipado).....	1750
En el extranjero un semestre (pago anticipado).....	20
En las posesiones españolas de Oceanía, un semestre (pago anticipado).....	30

Inserciones

Anuncios.—Tarifa: 10 céntimos de peseta línea en la 4.ª plana, —25 céntos en la 3.ª— 50 céntos después de la Miscelánea.—1 pta. en la 1.ª (pago anticipado).—Los anuncios oficiales y de espectáculos públicos pagarán a razón de 20 pesetas línea en la 1.ª plana, 10 en 3.ª y 5 en 4.ª

Fuertes mortuorias.—Tarifa: 4 pesetas cada inserción a una columna de la 4.ª plana, —8 en la 3.ª—40 en la 1.ª (pago anticipado).

Comunicados.—Tarifa: de 2 a 100 pesetas línea, a juicio del Director (pago anticipado).

AÑO XVI.

Primera edición del Jueves 31 de Enero de 1895.

Núm. 7.186

Anuario de Granada 1895.

Obra absolutamente indispensable para todo el mundo.

Precio, 5 pesetas.

PUNTOS DE VENTA:

Administración de EL DEFENSOR, Reyes Católicos, 8, pral.
 La Pluma de Oro, Mesones, 22, 24 y 26.
 Viuda de Sabatel, Mesones, 52.
 Dámaso Santaló, Mesones.
 Francisco Lopez Llacer, Carrera de Genil, 5, (Puerta Real).

La limpieza.

Hablar de limpieza pública en Granada es hablar de lo imposible. Nuestra ciudad además de la fama que le proporcionan sus admirables monumentos y sus magníficos panoramas, disfruta no menos merecidamente la de ser una de las poblaciones más sucias de España, y de que la fama no miente, buena prueba tenemos ante los ojos en esas calles convertidas en lodazales inmundos, por las que se hace imposible la circulación, y que ofrecen un aspecto muy poco en armonía con lo que demandan los más rudimentarios principios de policía urbana.

Cualquiera diría, al ver ese abandono inconcebible en que se halla la población por lo que se refiere a limpieza, que el estado de nuestro municipio es tan precario que no puede atender a ese servicio; pero no es así: el Ayuntamiento de Granada tiene presupuestadas para gastarlas en la limpieza pública 56,942 50 pesetas ó sean más de ONCE MIL DUCADOS. Sin embargo de esto, el estado de suciedad en que se encuentran todas las vías de Granada, es tal como nunca se ha visto, y eso que la falta de limpieza ha sido siempre nota característica de esta pobre ciudad.

En años anteriores, hasta 1892, el servicio de limpieza pública, arrendado a una empresa por un tanto alzado, aunque no se llevaba ni con mucho a la perfección, era menos deficiente que el actual, y sobre todo representaba para el Ayuntamiento una gran economía, pues según el contrato que rigió hasta 30 de junio de 1890 costaba anualmente 32,500 pesetas, cantidad que en el segundo contrato, hasta igual fecha de 1892, se redujo a 26 388. Ahora bien, en el ejercicio económico de 1892-93 gastó el municipio, al hacer el servicio directamente, 48,574 pesetas y en 1893-94, siguiendo el mismo procedimiento, 51,180 40, cantidad que por lo visto se considera insuficiente, cuando al formar los presupuestos del ejercicio actual se ha elevado a 56,942 50 como decimos al principio.

Resulta por lo tanto que, sin mejorar en lo más mínimo el servicio, que actualmente no puede ser peor, el Ayuntamiento se gasta cuatro mil duros anuales más que cuando la limpieza corría a cargo de un contratista, perjudicándose de esta manera los intereses de Granada en una cantidad relativamente enorme y cuya inversión no produce el más pequeño beneficio.

Si el Ayuntamiento de Granada estuviese tan sobrado de dinero que pudiera tirar anualmente esos cuatro mil duros, que es lo que en definitiva resulta del actual sistema de limpieza, menos mal; pero hallándose, como se halla, sin recursos, sin poder atender a las más urgentes necesidades, ni acudir al auxilio de los obreros que se mueren de hambre; ese derroche no puede seguir ni debe consentirse que siga.

Llamamos pues, sobre este hecho la atención de los concejales y pedimos que se remedie el actual estado de cosas, que tiene muy fácil remedio, pues todo se reduce a sacar a subasta el servicio como en otras ocasiones se ha hecho; y si para demostrar que es mejor hacer la limpieza directamente se aduce que los contratistas no cumplen sus obligaciones, esto solo podrá achacarse a negligencias del municipio que no sabe ó no puede ó no quiere exigir el cumplimiento de lo que contrata. Aducir este argumento equivale a una vergonzosa declaración de impotencia hasta para las cosas más fáciles; y en último término, aun cuando fuese así, siempre se obtendría la ventaja positiva de ahorrar cuatro mil duros al año; pues por mal que desempeñara un contratista el servicio de limpieza, no podría resultar peor que resulta actualmente.

Los restos de Fortuny.

Hace algunos años me dirigí, en dos ocasiones, al Centro Artístico de Granada, á cuya Sociedad tengo el honor de pertenecer como socio correspondiente, á fin de que tomase la iniciativa para abrir una suscripción nacional al objeto de erigir un monumento al inmortal pintor reusense, y trasladar á él sus restos, que hace veinte años descansan en un cementerio de las afueras de Roma.

Se me contestó que el Centro acogía con gusto y veía con especial simpatía mi solicitud, pero que ocupado en otros asuntos de gran interés, se reservaba para más adelante tratar con especial preferencia de este.

Así me lo manifestó un amigo del alma, que ya no existe, Valentín Barrecheguren; y estoy seguro que si viviera, algo, ó quizás mucho, se habría hecho ya al presente sobre este proyecto, en que tan interesados deben estar los que sientan entusiasmo por el arte español.

No se trata de un artista más ó menos notable. Se trata de un verdadero genio á la altura de Rafael, Velázquez ó Goya. Y cito estos nombres porque fueron, como fué Fortuny, verdaderos reformadores dentro de la Historia del Arte.

Todo el que algo entienda de dibujo y de pintura, sabe la tendencia que tan noble arte manifestó desde David á Ingres, hasta Overbeck, Kolbák, Flaudrin y Paul Delaroché, apesar de haber brillado en aquel cielo, los cometas tan brillantes como fugaces, que se llamaron Gericault, Delacroix y Decamps. En medio de aquel yugo de escuela, en plena fiebre de aquel convencionalismo, que ya iba trascendiendo á manera, y amenazaba llevar al arte europeo á nueva decadencia, análoga ó peor á la de los tiempos de Mengs y Maella, aparece Mariano Fortuny, que se siente con fuerzas bastantes para ostentarse con los bríos de un energético reformador, y escogiendo un ferviente apostolado, á cuya cabeza se pusieron Rosales en España, Morelli en Italia, Regault en Francia, Makar en Austria, Munkasi en Hungría y Veretzagin en Alemania y Rusia, impulsa y dá un giro tal al arte pictórico, como nadie pudo, ni siquiera soñar.

Aquel atleta de la línea y del color, aquel pintor genial, original y especialísimo como ninguno, para componer y tratar toda clase de asuntos, aquel diuino revolucionario, arrastró en pos de sí á los reputados como maestros y eminencias en la pintura. Y no hubo uno solo, empezando por Meissonier, que no se sintiera confuso é inquieto, pensando si lo que hasta entonces habían ejecutado podría estimarse, tal vez con fundada razón, medianamente malo y falso. Y es un hecho que la tendencia del pintor español dejó abortado al mundo artístico, y cambió por completo, y como por ensalmo, la faz de la pintura en la Europa entera.

El que estas líneas escribe recuerda perfectamente que cuando estudiaba en las academias de Madrid y París, ya se hablaba con asombro de un joven que en Roma producía maravillas, contándose de él mil genialidades, y citándole los artistas como un nuevo Hércules del lápiz y el pincel. Cuando de ello se hablaba, llegó á la capital de Francia un óleo para uno de los techos del palacio que construyó en los Campos Eliseos la reina Cristina, y que era obra del pintor catalán.

La egregia dama había encargado otro al ilustre Ramundo Madrazo, otro compañero mío del alma, al cual visitaba yo con frecuencia en su estudio, teniendo ocasión de admirar, casi diario, su notable obra, prodigio de color y de elegancia. Pues bien: todo palideció al aparecer el techo de Fortuny. Su solo examen convenció á todos de que allí se revelaba, no solo un gran artista, sino un audaz innovador, que robaba en firme al natural todas sus bellezas, y atacaba la línea y el color con la certeza y seguridad de un tirador de pistola que quita con la bala el ala á un mosquito.

Y entonces Fortuny, que murió niño, (de treinta y cinco años) era un diminuto bebé, en la esfera del arte.

Otro día, lo recuerdo yo y deben recordarlo muchos, aparecieron en la gran sala de nuestro Museo Nacional de Pinturas, donde el celebrísimo D. Federico Madrazo—otro reformador que tanto impulso dió á la actual generación de artistas—seleccionaba lo mejor de las escuelas española é italiana, dos jóvenes, al parecer extranjeros.—Uno rubio como un ángel de Tiepolo; otro moreno; de abundante, negra y rizada cabellera, distinguido, simpático, y con belleza varonil semejante á esos maravillosos retratos de Verelós ó Vandyk.—Apenas llegados, pusieronse ambos á hacer un estudio de una cabeza de Felipe IV, del inmortal Velázquez. Quedó pintada de primera intención, y en sesión de pocas horas.—A las primeras pinceladas, comprendíes todos que allí había dos gigantes, y se vio entonces cual era el valor de los tonos de Velázquez. Especialmente la cabeza que pintó Fortuny (pues no era él y otro Enrique R. gualt.) Causaba asombro.—Teniendo á menos, como vulgarmente se dice, hacer la traza de ella con el carbon ó

el pincel, empezó á dibujarla «poniendo tonos» á pincelada larga, y sin fusión alguna, con tal seguridad y valentía que nos dejó pasmados á todos los asistentes al Museo, que pronto formamos á su lado en apretado y absorto corro.—Se veían allí más de veinte tintas, perfectamente definidas, y algunas de ellas indefinibles por lo sólidas, pastosas, finas y delicadas.—Y cuando todos creíamos también, que aquella mancha, que aquella impresión, que aquel destilaba miel y daba frescura, casi no tenía forma, y no parecía capaz de ser fundida y modelada, observamos que el gran maestro de la factura, en cuatro trazos fundió los tonos, acentuó la forma y obtuvo un relieve tal, que más de uno, aun á riesgo de ofender la veneranda memoria del príncipe de nuestra escuela, no pudo menos de exclamar: es mejor que la de Velázquez.

Cito estos dos casos, sin recurrir á lo que es tan sabido del asombro que producía Fortuny á la sola presentación de sus obras, y á los maravillosos éxitos de la *Vicaría*, El Jardín de los Poetas, La Elección de Modelo, y otras tantas más, y en especial La Playa de Portici, para refrescar más la memoria del público hacia el gran pintor, aunque crea que esto sea ocioso, pues nadie puede olvidarlo.

Ahora bien; ¿merecen los restos de Fortuny que se haga con ellos lo que se ha hecho con los de Goya? Ciertamente que sí.

¿Y cual es la ciudad de España, que debe guardar sus cenizas en adecuado y digno monumento, y debe igualmente promover é iniciar tan patriótica obra?

¿Es Reus, que le vio nacer? No, porque aparte de que guarda ya su corazón, no es una ciudad privilegiada del arte.

¿Es Barcelona, que le educó, le alentó, y le proporcionó medios materiales, para llegar á manifestarse como verdadero genio? No tampoco, porque aunque parezca dura la frase, no es digna de guardar sus despojos. Y hablo así, porque á pesar de ser la ciudad más rica de España, la que más medios tiene para dar cima y remate á esta y otras empresas más áridas y difíciles, la que ha blasonado más de amarle y exaltarle y á la que él estimó como á una madre solista, no se ha preciado siquiera de indicar, ni una sola vez lo que un humilde granadino propuso hace varios años, y repite hoy desde las columnas de EL DEFENSOR.

¿Es Granada?

Sí; á Granada y nada más que á Granada, corresponde llevar á cabo este noble propósito, porque fué la ciudad de sus sueños, la que apreció él todo cuanto vale en la esfera del arte, la que estimó como su más halagüeño asiento, y la que le inspiró con su luz y su hermosura, para manifestarse el verdadero, el genuino pintor de la sociedad moderna.

En Granada pensaba establecerse definitivamente, para trabajar en ella, como él decía: «no para el estudio y para la fortuna, sino para el arte.» Y á no morir tan prematuramente, en este privilegiado elemento—en el que tantas veces repetía que había un arsenal de materiales para todos los artistas del mundo—se habría Fortuny dedicado por entero, á la gran pintura, á la pintura histórica y mural, en cuya empresa habría subyugado al mundo.

En Granada se inspiraron sus más notables obras, y su recuerdo vive y vivirá siempre unido entrañablemente á nuestra amada alma ciudad, que tiene más justos títulos que ninguna otra para guardar en su seno, en su immaculado recinto á su hijo adoptivo, é titan del arte moderno, siendo ella, como es también el titan de todas las ciudades artísticas.

¿Y bajo el punto de la cultura y gusto artístico, á través del prisma de lo utilitario y de la nombrada, cuánto no habría ganado Granada, teniendo á Fortuny en su estudio, y produciendo las mil y mil maravillas, que de manera indudable hubieran brotado de su privilegiada fantasía?

Se hubiera convertido Granada en la Roma moderna; al lado del pintor se habrían agrupado todos los hijos de Apelles, los *amateurs*, los compradores de cuadros, y todo el que respirara el puro ambiente del gusto artístico, hubieran visitado á ella y á él, de continuo; se hubiese creado una nueva y envidiable escuela pictórica, y habrían ganado mucha honra y provecho los artistas granadinos.

Quiera Dios que mi humilde voz tenga ahora resonancia en el público de Granada, y que el ilustrado Centro Artístico, inspirándose en los levantados y plausibles móviles que siempre le informaron, inicie y promueva, sin más dilaciones, la honrosa tarea, que inspira estas líneas, y que tan bien cuadra á sus fines y sentimientos.

Nadie tiene más obligación, ni posee tantos títulos, repito, como el Centro Artístico y Granada, para remover todos los obstáculos, y proponer los mejores medios, á fin de erigir un monumento digno de la memoria de Fortuny, y donde se guarden los mortales despojos del grande hombre.

JUAN RIVAS.

Miscelánea.

ADVERTENCIA.

Ayer tarde no se recibieron á tiempo los telegramas, por cuya razón no se publicó el *Alcance telegráfico* que acostumbramos á repartir á nuestros suscriptores.

La Exposición del Corpus.

Debido celebrarse este año la Exposición nacional de Bellas Artes en Madrid, el ministro de Fomento ha dejado para el año próximo la concesión de una cantidad suficiente para celebrar una Exposición análoga en el Palacio de Carlos V.

No obstante esta negativa ministerial el Centro Artístico se propone celebrar para el Corpus su acostumbrada Exposición, que se espera subvención el Ayuntamiento, y para la cual se cuenta con el concurso de todos los artistas granadinos y de muchos de los córte, por lo cual la Exposición de este año tendrá un carácter extraordinario, ocupando el bajo de aquella sociedad y el nuevo salón recientemente construido é iluminado cenitalmente.

Menajigos humildes. Los municipales de servicio en la Puerta Real capturaron anteayer á dos mendigos que en la puerta del café del Leon exigieron con amenazas que uno de los concurrentes á dicho café les entregara dos pesetas.

Lo sentimos. Se encuentra enferma de bastante gravedad la distinguida señora doña Josefa Orozco, viuda de Girela, á la que anoche le fueron administrados los Santos Sacramentos, asistiendo á este acto una numerosa concurrencia. Desearnos á la virtuosa enferma un pronto alivio en la dolencia que sufre.

A la justicia prenden.

Telegrafian de Valladolid dando cuenta de que en Ciguñuela, pueblo de aquella provincia, ha ocurrido un lance cómico.

Enterados tres guardias civiles del puesto de Cabezon de que varios malhechores se proponían robar la iglesia de Ciguñuela, se encaminaron á este punto.

Advirtieron á un peon caminero, á quien encontraron que no dijese que les había visto, y se fueron directamente á la casa del cura, donde se apostaron.

El peon caminero comunicó, sin embargo, la noticia al alcalde y al secretario del ayuntamiento, suponiendo todos que los tales guardias, llegados con tanto misterio, eran criminales disfrazados.

El secretario se comprometió á averiguarlo. Llamó á la casa del cura y, mientras estaba á la puerta manifestando sus sospechas á la sobrina del párroco, salió un guardia, quien, tomando al secretario por un ladrón, intimó la rendición, apuntándole con su escopeta. El secretario emprendió la fuga, disparándole los guardias tres tiros, sin acertarle.

Esto acrecentó las sospechas en el pueblo. Tocaron á rebato las campanas y se armaron los vecinos, que cercaron la casa del cura, dispararon varios tiros y prendieron á los guardias, llevándolos á la cárcel.

El teniente y el cabo que, procedentes de Cabezon se habían perdido en el camino á causa de la obscuridad, llegaron en los críticos momentos.

A las tres de la madrugada salió de Valladolid una sección de guardias á caballo, en busca de sus compañeros.

Cátedra vacante. Se ha dispuesto por real orden de Fomento se provea por traslación la cátedra de Geografía é Historia de España, vacante en el Instituto del Cardenal Cisneros.

Mercados monetarios. Durante la pasada semana han entrado en el Banco de Inglaterra 223.000 libras en oro, habiendo salido en igual periodo 155.000, ó sea un excedente de 68.000 libras en las entradas. La cotización del oro en aquella plaza ha ganado 1 8 durante la semana, cerrando á 79 ch. 9 1 8 den. La plata encalmada se cotiza á 28 3 16. En el mercado monetario de París no ha sufrido variación alguna la cotización del metal amarillo, pero la plata ha seguido, aunque en corta escala, un movimiento de descenso, quedando á 98 83 francos, ó sea con pérdida de 0 88 francos, bajo la cotización anterior.

El encaje de ore del Banco de Francia ha tenido un aumento en la última semana de francos 11.276.000, mientras

que la plata arroja un excedente de francos 612.000 en las salidas.

En los Estados Unidos continúa el movimiento de exportación de oro á los mercados de Europa.

La exportación en la última semana de diciembre fué de 861.500 dollars, destinados casi en su totalidad á Francia, alcanzando el total de exportación de oro en el pasado año ó sea desde 1.º de enero al 29 de diciembre, la cifra de dollars 95 152,693 contra 72 845.254 en igual periodo de 1893, mientras que las importaciones alcanzaron 16 millones de dollars 547.343 en 1894 y 62.156.425 en el año anterior. El movimiento de exportación de metal amarillo ha continuado pues en considerables proporciones durante el pasado año en los Estados Unidos según se desprende de la cifras que preceden y la reserva del Tesoro ha bajado en la actualidad 75 481.799 dollars.

El encaje de los Bancos asociados de Nueva York que tuvo en la anterior semana un aumento de más de un millón de dollars ha disminuido durante los días 5 al 12 del actual en 400.000 dollars siendo su encaje actual de 75.500.000 dollars.

El banco militar. Hé aquí un extracto de la proposición de ley presentada al Congreso, con el plausible intento de liberar á las clases militares de las garras de la usura:

Las operaciones del Banco militar de España serán inspeccionadas por un gobernador de real acobramiento.

El Banco facilitará préstamos á todas las clases militares y clases pasivas, á un interés que no excederá del 8 por 100, sin que pueda imponer otras condiciones que las de sus préstamos directos cuando adquiera por subrogación créditos garantizados por haberes, pensiones ó sueldo retenidos.

Los documentos en que consten operaciones del Banco tendrán fuerza de escritura pública y además la de sentencia firme.

Los préstamos serán reintegrados con los haberes, pensiones ó sueldos que disfruten los prestatarios, y para el reembolso del capital y de los intereses tendrá el Banco prioridad y preferencia sobre cualquier otra deuda de carácter personal.

Los jefes, cajeros, habilitados ó pagadores, cualquiera que sea su denominación, quedan obligados á facilitar las noticias ó antecedentes que el Banco militar de España pidiese acerca de las retenciones, embargos ó acuerdos judiciales que afecten á los haberes, pensiones ó sueldos de los solicitantes.

Centros y oficinas.

Padron vecinal.

En la secretaría del ayuntamiento de Guajar Alto se encuentra expuesto por el plazo de diez días el padron vecinal.

También se halla á disposición de los vecinos que deseen examinarlo el presupuesto adicional al ordinario de este ejercicio.

Repartimiento.

La alcaldía de Cherin ha remitido para su aprobación, una copia del reparto de consumos de aquel pueblo, en el ejercicio corriente.

Amillaramientos.

Los alcaldes de Fornes, Soportújar, Pedro Martínez, Pulianas y Alamedillas han publicado edictos conminando á los vecinos de sus respectivos pueblos para que presenten las relaciones juradas de las alteraciones de riqueza que deban servir de base para la formación del apéndice del amillaramiento.

La Delegación de Hacienda de esta capital anuncia también la formación del apéndice del ejercicio corriente, debiendo presentarse los propietarios á hacer sus declaraciones en dichas oficinas.

Hiamamiento.

El juzgado de instrucción del Campillo de esta capital llama al vecino de la misma Juan Rojas Ocen para que en el término de veinte días se presente en dicho juzgado á responder de los cargos que contra él resultan, en causa que se le sigue por el delito de atentado.

El juzgado militar de esta zona de reclutamiento llama á los reclutas de este reemplazo Antonio Herrera y José Felipe Elvira Leon para que se presenten en sus oficinas, sitas en la calle de Tendillas.

—El juzgado de Guadix á los procesados José Romero y Rafaela Cortés, de Granada, y á Francisco Paez, de Málaga.

—El de Jerez cita al procesado por lesiones Juan Maldonado para responder en causa que se le sigue, por haber causado varias á un hijo suyo.

Listas electorales.

Los ayuntamientos de Purullena, Loja,

Nívar, Campotejar y Játar han acordado publicar en el Boletín Oficial de la provincia las relaciones de los individuos que en los pueblos citados tienen derecho a votar...

Los alcaldes de Jerez y Benalúa han publicado edictos anunciando la formación del apéndice del amillaramiento, con el objeto de que los hacendados de sus respectivos pueblos presenten relaciones juradas de la riqueza que poseen.

Se han concedido quince días de licencia para que tome posesión de su cargo, al portero de la Escuela Normal de maestras de Málaga, nombrado recientemente.

¿Qué es esto?

Ya va picando en historia cuanto se refiere a las obras de reforma de Bibarrambala. Ayer hemos recibido una carta de Nívar, en la que nos dicen lo siguiente...

Dice así: «Atentados por el valor que el dictamen de las personas peritas ha dado a la piedra que se extrae de las canteras de este término, hasta ahora, poco ó nada apreciadas, son muchos los operarios del gremio de cantería que se ocupan en su extracción y en preparar adoquines, ensayados ya con buen éxito, tanto en la calle de Recogidas como en la travesía de la placeta de las Pasiegas.»

El trabajo de aquellos honrados obreros parecía que debiera ser recompensado desde el momento en que en el pliego de condiciones para la subasta de las obras de la plaza de Bibarrambala se fijó y aceptó por el Ayuntamiento la de que precisamente fuese el adquirente que en aquellas se emplease de Nívar ó el Tocon.

Al amparo de esta cláusula y descansando en la seguridad de que haya de ser rigurosamente cumplida vienen bajando con afán los canteros y cuentan ya con miles de adoquines excelentes; pero todas sus esperanzas van á desvanecerse como el humo, si resulta cierto el rumor de que el contratista de las mencionadas obras y su agente García están preparando adoquines, extraídos de Sierra Elvira, mistificación que no sé hasta que punto toleren ni el arquitecto director de las obras de la plaza, ni los concejales encargados de vigilarlas, ni la Corporación municipal que ha subastado aquellas, para que se emplee en el pavimento adquirente de Nívar ó el Tocon y no ninguno otro.

Y presumo que aquella burda sustitución no ha de ser consentida, porque si las piedras extraídas de la inmediata Sierra Elvira sirviesen para el adoquinado, hace muchos años que el problema de dotar á Granada de un buen pavimento para sus calles estaría satisfactoriamente resuelto. Pero lejos de ser así, todo el mundo sabe que aquella piedra, insustituible para la edificación, es en cambio detestable para el piso, por la facilidad con que se pulimenta y la escasa resistencia de sus bordes al constante y rudo choque de toda clase de vehículos.

V. Sr. Director que viene dedicando á este asunto una plausible atención, se servirá llamar la del Sr. Alcalde y la de todo el Municipio sobre este cambio, en que no solo va interesada la duración y consistencia de una importante mejora, sino el pan de numerosas familias que está á punto de desaparecer por la codicia de un miserable lucro.

¿Quiere V. perdicés? En León se están vendiendo las perdicés á cualquier precio, por ser incalculable el número de las cazadas á causa de las nieves.

Muchas han sido decomisadas, porque los aldeanos las presentaban candidamente en los fisletos, ignorando que la venta estuyese prohibida.

Y como de los escarmentados nacen los avisados, ha habido escenas como la siguiente:

- ¿Vive aquí el señor alcalde?
-No.
-¿El juez ó algún magistrado?
-Tampoco.
-¿Algún de policía?
-Tampoco. ¿Y á qué viene tanto preguntar?

¿Quiere usted comprar perdicés? Una carta. D. José Rubio Lopez, librero de la calle de S. Jerónimo nos ruega hagamos constar no ser él el José Rubio de quien se hace mención en una miscelánea titulada dos valientes que se publicó en nuestro número de ayer.

Despedida de Mila Kupfer. La notable artista Mila Kupfer, tan aplaudida en la última temporada de ópera, nos dirigió ayer una sentida carta de despedida, en la que nos ruega seamos intérpretes para con el público de su agradecimiento por las deferencias que el mismo ha tenido con la célebre diva.

La Kupfer termina su carta despidiéndose hasta muy presto, que es lo que deseamos y con nosotros los aficionados á la buena música, que son muchos en esta culta ciudad de Granada.

Quejas del vecindario.

Hijuelas sucias. De nuevo recibimos varias quejas de vecinos que hace un mes pidieron al Ayuntamiento la limpia de las hijuelas obstruidas de sus casas, y esta es la hora en que no han parecido los operarios municipales. Cuando oímos el acuerdo del Cabildo de formar otra cuadrilla más esperamos no recibir nuevas quejas sobre tal

asunto; pero por lo visto aquel acuerdo ha sido como otros tantos echado en el olvido, con perjuicio esta vez de la higiene y de la salud pública, pues figúrense nuestros lectores los focos de infección que serán todas esas casas, cuyas hijuelas están obstruidas hace tanto tiempo.

Sobre un crimen. Con referencia al crimen cometido recientemente en Cardela y del que dimos noticia hace pocos días, nos ruega D. Antonio Jimenez hagamos constar que el autor del delito se presentó voluntariamente en la cárcel de Guadix.

Títulos profesionales. En la secretaría de la junta de Instrucción pública de esta capital, se encuentran á disposición de los interesados los siguientes títulos.

Los de Bachiller en artes de D. Domingo Cabrera Muñoz, D. Julio del Río Lorente, y D. Ricardo Montero Espinosa, y el de licenciado en medicina y farmacia de D. José Bas Martínez, quienes deberán presentarse á reclamarlos, pues no serán entregados á otras personas que aquellas á quienes están expedidos.

Detenciones. Anteayer fué preso y conducido al arresto un individuo llamado José María Vazquez, que causó varias heridas de arma blanca al vecino de esta capital Pedro Rodríguez Portero.

Por escándalo, fué también detenido José García Medina, que promovió un fenomenal en la placeta del Santísimo donde habita.

Herido. Ayer fué conducido al Hospital donde quedó para su curación, Miguel Gutiérrez Linares que había sido herido en la cabeza por otro sujeto con varios cortes de arma blanca.

Retrato. El distinguido teniente coronel é inspirado artista D. Emilio Millan Ferriz, ha hecho, por encargo de una conocida persona de esta ciudad un retrato á la aguada del nuevo capitán general D. José Lopez Dominguez.

El retrato es notable por el parecido y su delicada factura; y tenemos entendido que el Sr. Millan está trabajando en otro retrato del Sr. Lopez Dominguez que dentro de pocos días podrán ver los aficionados en nuestro salon de la calle de Reyes Católicos.

El pobre de Orgiva. Aquel mendigo que hace años recurre á la venta de una navaja de afeitar para conover á los transeúntes, sigue de vez en cuando apareciendo en las calles, llamándose artista de Orgiva é importunando con malos modos cuantos halla al paso, injuriándoles si no acceden á sus peticiones.

Si los agentes municipales cumplirán sus deberes, llamarían al orden á ese desgraciado, impidiendo sus molestas y ofensivas interpelaciones.

Una alumna de Farmacia. La bella é ilustrada señorita D.ª Amelia Arenas, aventajada alumna de la Facultad de Farmacia de nuestra Universidad, hizo anteayer un examen brillantísimo en la asignatura Botánica y Mineralogía, obteniendo un resultado en extremo satisfactorio.

La Srta. Arenas, que en sus estudios viene dando pruebas de gran laboriosidad y felices disposiciones para el cultivo de la Ciencia, es un testimonio fehaciente de la razón y justicia con que hoy pretende la mujer en todos los países cultos, contribuir con sus energías intelectuales y sus fecundas iniciativas á la obra grandiosa del progreso social.

Nombramientos. Ha sido nombrado Capellán del Hospicio el ilustrado presbítero, coadjutor de Moctin, D. Francisco Palomares Pereira.

También ha sido nombrada matrona de la casa de Maternidad la profesora en partos D.ª Rosario Favores Sevilla, que interinamente desempeñaba dicho cargo.

El «Venadito». Nos dicen de Cádiz con fecha de anteayer:

«El crucero Conde de Venadito se disponía á zarpar hoy á las siete de la mañana para emprender el viaje á Cuba, haciendo escala en las Palmas y Puerto Rico, pero al levar anclas con una pluma armada en el trinquete, doblóse el pescante del gatlillo, sufriendo averías la verga

Un ancla chocó con el costado, rompiendo la hembra. Las averías sufridas no ofrecen peligro para el barco, pero dificultan la operación de levar anclas, exponiéndose á que éstas choquen con el costado rompiendo las planchas del casco.

El comandante del crucero salió en el tren de las nueve para San Fernando á dar noticias de la avería al Capitán general del departamento.

Este retiró la orden de salir inmediatamente.»

El pago á los maestros.

La Delegación de Hacienda ha ingresado en la Caja provincial de Instrucción pública las siguientes cantidades: Por Calicasas, 0 45; Diar, 62 75; Gójar, 45 39; Gójar Sierra, 128 42; Huéctor Santillán, 64 86; Ogjares, 61 86; Monachil, 113 12; Póligros, 58 35; Pinos Genil, 25 94; Pulianas, 44 65; Viznar, 82 04; Arenas, 91 60; Cacin, 18 15; Moraleda, 44 49; Santa Cruz, 291 86; Ventas de Zafarray, 64 52; Cortés de Baza, 57 27; Cúllar Baza, 298 22; Freila, 82 66; Zújar, 128 95; Alcadia, 528 15; Aiquif, 57 75; Bas de Guadix, 80 30; Baza, 171 68; Charches, 41 65; Cogollos, 118 05; Cútes, 142 49; Dólar, 0 99; El Estero, 87 65; Fregeneira, 121 81; Gor, 334 58; Huétojo, 119 22;

Huéneja, 724 94; Jérez, 278 34; Laborcillas, 26 87; Calahorra, 929 17; Lantera, 140 89; Lugros, 674 10; Pedro Martínez, 96 76; Polícar, 16 34; Purullena, 508 08; Castril, 19 45; Izalzo, 848 17; Banalúa de las Villas, 3 90; Campotejar, 13 49; Colomera, 1.781 77; Difontes, 142 75; Darro, 263 53; Molcín, 780 89; Pinar, 129 72; Trugillos, 12 97; Salar, 75 30; Villanueva Mesía, 23 73; Motril, 5.567 70; Guajar Faragút, 22 68; Irabu, 20 38; Jete, 14 71; Lentegi, 13 96; Molvizar, 38 92; O giva, 181 63; Albuñuelas, 45 99; Cañar, 116 75; Laujarón, 129 72; Pinos del Rey, 11 61; Sopórtujar, 12 97; Santafé, 181 48; Bolicena, 49 07; Ojuela, 51 32; Chanchina, 749 77; Cúlar Vega, 36 90; Gabia Grando, 82 84; Mala, 6 49; Oñura, 75 11; Purchil, 50 37; Bérchules, 263 05; Cádiar, 107 24; Cherrín, 68 64; Escúzar, 320 75; Cójayar, 486 56; Jorairater, 85 2; Laroles, 63 73; Mairena, 128 91; Mecina Tedal, 111 47; Murtas, 428 76; Nechite, 24 30; Pícona, 52 32; Valor, 213 77

Concurso de trajes. Esta noche y las del viernes, sábado y domingo celebrará sus acostumbrados recreos la sociedad Cervantes. En el del domingo se adjudicará dos artísticos jarrones árabes á la máscara que obste mejor disfraz.

Viajeros. Ha marchado á Lisboa el distinguido propietario granadino excelentísimo Sr. D. Antonio Perez de Herasti.

—Procedente de Guadix ha llegado á Cádiz el catedrático de aquel instituto D. Manuel García Noguero.

—Procedente de Granada se encuentra en Córdoba el coronel de caballería don Emilio Vinuesa.

Lo que paga Granada.

En el interesante Anuario de Granada para 1895 que acaba de publicar don Luis Saco de Lucena, encontramos el siguiente curioso estado que comprende lo que recaudó la Hacienda por todos conceptos en la provincia de Granada durante el ejército anterior de 1893 94.

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Includes items like 'Por donativos del Clero y Monjas', 'Por contribución territorial', 'Por recargos municipales', etc.

Total recaudado en 1893-94 9.710.797 80

Nombramiento. Ha sido nombrado auxiliar administrativo del instituto de Málaga, D. Ildefonso Lorente Caro, que hasta ahora desempeñaba la plaza de auxiliar supernumerario en aquel centro.

Otro atentado en Melilla. Por tercera vez ha sido destruida la caseta que cubre el pozo hecho recientemente entre los fuertes de Sidi-Guariax y Alfonso XIII. Los rifeños han arrojado los escombros dentro del pozo, llevándose las cuerdas, cubos y demás utensilios.

Se atribuye este nuevo atentado á los moros, pues ellos fueron tambien los que cometieron los anteriores y robaron las herramientas. La circunstancia de haber sido encontrada una guma de mano de la caseta da mayor verosimilitud á la sospecha de que nuestros indóciles vecinos han sido los autores del destrozo.

Conviene advertir que la mencionada caseta está situada en el camino cubierto que une los dos fuertes, de uno de los cuales no dista más de quinientos metros.

Los moros que dos veces se llevaron las herramientas, muy codiciadas por todos ellos, no han sido castigados hasta ahora.

Las gestiones hechas por el gobernador para que se imponga severo correctivo á los autores de tales hazañas tienen que limitarse á formular una reclamación, dirigida al príncipe Muley Araaf, quien ó no contestará ó si lo hace dirá únicamente que los criminales no han sido habidos.

Noticias de Laujar. El 22 del corriente y con la solemnidad de costumbre, celebróse en esta villa, bajo la dirección del digno economo D. Antonio de Lara y Canuto, la fiesta religiosa, en honor de San Vicente Ferrer, patron de Laujar.

La función resultó brillantísima, asistiendo á ella numerosa concurrencia, que llenaba el hermoso templo, profusamente iluminado.

El virtuoso coadjutor de Murtas don Prudencio Carvajal y Martín, estuvo encargado del panagírico del santo, pronunciando con tal motivo una elocuente oración sagrada que mereció unánimes elogios de cuantos la escucharon.

—El día 23 regresó á Almería después de haber permanecido varios días en Laujar. el diputado á Cortes por Purchena D. Antonio Martín Toro.

La compañía de ópera. En el tren correo de ayer salió de Granada la compañía de ópera que ha actuado en el teatro Principal.

El batallón infantil. Hoy, el sábado y el domingo, de doce á tres de la tarde, deberán presentarse en la plaza de toros, donde ensaya á dicha hora el batallón infantil, las personas que deseen que sus hijos formen parte de dicho batallón en clase de oficiales, á cuyo efecto se entenderán con el capitán de Inválidos D. Antonio Castilla, encargo de la instrucción militar de los niños.

El Ayuntamiento obsequiará el domingo con dulces á los pequeños soldados. Los ganados de la provincia. Durante la semana que comprende del 13 al 19 del actual, han obtenido los ganados de nuestra provincia los siguientes precios en pesetas:

Table with 3 columns: Animal type, Máximo, Mínimo. Includes Caballar, Mular, Asnal, Vacuno, Cabrio, Cerda, Ovino.

Colegio de Cervantes.

El que con este título ha abierto en la calle de la Concepción núm. 2 el ilustrado profesor D. Rafael Moratalla, hállase montado á la altura de los mejores establecimientos pedagógicos de su clase.

Cúrsanse en él desde la instrucción primaria en sus diferentes grados, hasta los estudios de preparación para toda clase de carreras especiales.

Digno colegio, por su material, elementos de enseñanza con que cuenta, y plan que preside á ésta, responde en absoluto á cuanto exigen hoy las modernas teorías pedagógicas y demandan los intereses morales é intelectuales de los alumnos.

Hojas sueltas.

La gratitud de un gato.—Una poesía de Ayala. Tiene la palabra un miembro de la Sociedad Zoológica de Londres, y dice:

«Tena yo una vez un gato que se sentaba siempre conmigo á la mesa sin faltarme, como á mí, su servilleta puesta alrededor del cuello y el plato aparte con su correspondiente trozo de pescado ó otra cosa.

Empleaba el gato en cuestión la pata en vez de tenerlo pero la usaba con tanta delicadeza y pulcritud que no tuve jamás que reñirle.

Muchas veces cuando había acabado el animalito su ración de pescado, le daba yo casi siempre del mio.

Siguió la broma esta durante algunas años hasta que un día se sirvió la comida, y como el gato no se hallare en su sitio de costumbre, nos pusimos á comer sin él; pero no habrían pasado dos minutos cuando vimos entrar el gato corriendo y ponerse de un salto encima de la mesa llevando en la boca dos ratones, de los cuales, antes que tuviéramos tiempo de detenerlo ni impedirle, echó uno en mi plato y el otro en el suyo, copiando mi ejemplo de dividir mi comida ó parte de ella con él; y ahora que diga el mundo que los gatos carecen de inteligencia, y más que todo, de gratitud.

Me parecen tus pies cuando diviso que las faldas trasasar y bordean, dos niños que traviesos juegan en el mismo divel del Parisiaco. Quizá el amor y mi fortuna quisieron que ellos el fin de mi esperanza sean; de pro-to cuando salen me recrean; cuando se van, me afligen de improviso.

¡Oh, pies idolatrados, yo os imploré! Y pues sabéis mover todo el palacio por quien el alma escomorada gime, traed á mi regazo mi tesoro y yo os aliviaré por largo espacio del riquéisimo peso que os oprime. ADELARDO LÓPEZ DE AYALA.

Ved para comprar.

y comparad con todos los grandes surtidos y ventajosos precios de los géneros para trajes de caballero, paños superiores para capas y gabanes, géneros para abrigos de señoras, vestidos, batas y géneros especiales para niñas y niños, recibidos para esta temporada en EL SOL, Zacatin, núm. 5.

Géneros para portiers y tapicerías, mantas, abrigos, boinas y géneros de punto, precios de fábrica. EL SOL, Zacatin, 5.

A TODOS INTERESA.

saber, y aprovechar las notables rebajas que en todos sus géneros y existencias en todos los artículos de invierno y en todos los géneros de esta temporada hace el gran depósito de tejidos, pañería y novedades. EL SOL, Zacatin, 5.

Es un verdadero acontecimiento comercial, ¡fíjarse.

Toros.

Percances en la Habana. Dice un periódico de Sevilla: «Por personas llegadas de la Habana hemos sabido que, toreando en la plaza de aquella ciudad el día 6 de este mes, el Marínero tuvo la desgracia de ser cogido por un toro, sufriendo cuatro heridas en distintos sitios del cuerpo, afortunadamente no graves, según nos dicen.

Cartera de un Oidor.

Señalamientos para el día 31 de enero. Sala de lo civil. Juzgado de Almería.—Entre D. Juan F. Mendez Periago, con D. Federico Benítez, sobre pago de pesetas.—Abogado, don José Pérez Robles; Procurador, D. Felipe Sedeño; Secretario de Sala, D. Juan Bautista Mirasol.

Sala de lo Criminal.—Sección 1.ª Juzgado de Alhama.—Contra Antonio Molina Guerrero, sobre lesiones.—Abogado, D. Enrique González Carrillo; Procurador, D. Salvador Bienes Maturana; Secretario de Sala, D. Mariano F. de la Serna, Sección 2.ª

Juzgado de Loja.—Contra Antonio Cifuentes y consortes, sobre robo.—Abogado, D. Antonio Moscoso; Procuradores, D. Antonio Pérez Nieto y D. Luis Andrade y Fousca; Secretario de Sala, D. Mariano Alonso Calatayud.

Causa por falsedad.

También se vió ayer en juicio por Jurados ante la sección 2.ª de lo Criminal de esta Audiencia una causa procedente del Juzgado de Loja contra Narciso Cruces Piquera por el delito de falsedad.

El Tribunal lo componían el presidente de la sección D. José Haredía, y los magistrados D. Juan Francisco Ruiz y D. José María Lozano, asistiendo el abogado fiscal D. Francisco García Goyena, el letrado D. Nicolás Casado Torreblanca y el procurador D. Juan N. Villoslada y abierta la sesión previo el sorteo de Jurados, se practicaron las pruebas y por su resultado, el Fiscal insistió en su calificación provisional acusando al procesado de autor de un delito de falsedad en documento público, y pidió al Jurado pronunciara veredicto de culpabilidad.

Por el contrario la defensa, entendiendo que el acusado no era autor de delito alguno, pidió al Jurado declararse en su veredicto la inculpabilidad del mismo.

Retirado el Jurado á deliberar, pronunció veredicto de inculpabilidad, conforme con la petición de la defensa, y en su consecuencia la Sala, conforme con la petición de las partes, dictó sentencia absolviendo libremente al procesado y declarando de oficio las costas.

Pleito.

Ante los señores magistrados D. Manuel Forero, D. Francisco Alted, D. Rafael Aguado y D. Marcelino Serrano, que componían anteayer la Sala de lo Civil, tuvo lugar la vista de un incidente de pobreza procedente del Juzgado de primera instancia de Colmenar, seguido entre D. Rafael Zamora Moreno con D. Antonio Palomo González.

Abierta la sesión, por el secretario de Sala, D. Juan Bautista Mirasol se dió lectura del apuntamiento de los autos, concediéndose la palabra al abogado del Estado don Antonio Díaz Dominguez, y terminado el informe se declaró visto.

Desistimiento de acción.

Ayer se celebró ante la sección 3.ª de lo Criminal de esta Audiencia la vista en juicio oral de una causa instruida en el Juzgado del distrito del Sagrario contra José Contreras Fernández por el delito de desacato á los agentes de la autoridad.

Practicadas las pruebas, por su resultado el Ministerio fiscal modificó sus conclusiones provisionales, calificando los hechos de un delito de amenazas, y siendo la pena correspondiente al mismo de arresto mayor, con arreglo á lo dispuesto en el Real decreto de indulto de 16 de mayo último desistió de la acción penal, terminando el juicio.

Defendía al procesado el Ldo. D. Miguel Fernández Jimenez, estando encargado de su representación el procurador D. Mauricio Luque.

Causa por disparo.

También se verificó la vista en juicio oral de una causa del juzgado de Motril, seguida contra Miguel Martínez Ropero por el delito de disparo de arma de fuego y lesiones, ante la sección primera de lo criminal de esta Audiencia, que la componían los señores D. Joaquín Marton, presidente, D. Juan J. Armendariz y D. Mariano Merlo, magistrados, asistiendo el abogado fiscal sustituto D. Manuel Alonso, el letrado D. Agustín Rodríguez Aguilera y el procurador D. Luis Andrade.

Abierta la sesión, el secretario de Sala D. Francisco Jimenez Herrera relacionó el hecho leyendo las conclusiones provisionales de las partes y la prueba documental articulada, siendo examinados seguidamente el procesado y testigos propuestos.

Terminadas las pruebas, el ministerio fiscal por su resultado, pidió á la Sala impusiera al procesado la pena de tres años de prisión correccional, accesorias correspondientes, costas é indemnización de mil pesetas al ofendido, como autor de un delito complejo de disparo de arma de fuego y lesiones graves.

La defensa solicitó, que apreciando en la comisión del delito la concurrencia de las circunstancias atenuantes de embriaguez no habitual, y arrebató y obcecación, se condenase al acusado á la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional.

Usaron de la palabra las partes, declarándose concluso el juicio y para sentencia.

Suspensiones.

Ayer se suspendió la vista en juicio por Jurados de una causa del juzgado de Loja seguida contra Marcelino J. Alanís Lopez, por el delito de robo y homicidio.

También acordó la Sala de lo Civil la suspensión del pleito del mismo juzgado seguido entre Juan Delgado Cobos con don Juan Irizar, sobre pago de pesetas.

El doctor Auman.

El viernes pasado murió en Viena el sábio orientalista doctor Auman, que habia pasado los dos tercios de su vida en Asia y Africa descubriendo restos de

las civilizaciones que fueron madres de la nuestra. En Egipto, en Siria, en la India y en Persia, habia pasado años y años, gastando buena parte de su fortuna en excavaciones que no siempre le dieron buen resultado, pero que le permitieron reunir un museo particular como existen pocos en Europa.

Conceder de los idiomas de las regiones que habitaba ó visitaba, familiarizado con las lenguas muertas, en relacion con todos los sabios que desde cincuenta años hace han reconstituido para la generacion presente la historia y monumentos de las generaciones pasadas, cuyo secreto parecia imposible descubrir, su vida ha sido utilísima á la ciencia.

El ha sido, con Mariette y Champollion, de los primeros en hacer decir á las esfinges el secreto que guardaban cuidadosamente bajo sus frentes de piedra, entre sus patas eternamente inmóviles; en descifrar los misteriosos jeroglíficos de los papyrus; en adivinar el uso de armas é instrumentos totalmente desconocidos. Con ellos ha quitado las tiras de tela que envolvian las momias, y sólo casi siempre en Siria y Persia, recorrió todas las antiguas ciudades donde germinaron las civilizaciones actuales; pisó los campos de batalla que dieron el imperio del mundo á Darío, Ciro y Alejandro; se extasió ante la grandeza de los templos indios de Delhi, y fué de los primeros en reconocer la gran meseta del Thibet, cuna de la humanidad.

Deja la mitad de su fortuna á un criado que le acompañó en sus largas peregrinaciones, y la otra mitad para la conservación y el aumento del museo que reunió y que lega á Viena con la condicion de que lleve su nombre.

Madrid 29 enero de 1895. No hay novedades extraordinarias de que tratar. Hace buena tarde y la gente que puede la aprovecha dando una vueltecita por calles y paseos, yendo de la Puerta del Sol, de donde ya desapareció el famoso pylon, á la plaza de Madrid, donde ya han desmontado la Cibele y pronto aparecerá colocada en el centro, rodeada de amplia escalinata. Recuerdo con este motivo cuanto se dijo y se escribió contra el proyecto de mover la citada estatua del sitio que ocupaba, y ahora en pocos dias se ha hecho lo más importante del trabajo sin la más leve dificultad y sin haberse corrido ninguno de los peligros que entonces se anunciaron.

En lo que todavía no se ha convenido es en el monumento que ha de levantarse donde estuvo el pylon de la Puerta del Sol, cuya desaparicion lloran los ciudadanos y ciudadanas que iban todos los años la noche de San Juan á zambullir sus cabezas en las frescas aguas del Lozoya. Con estas y otras reformas, Madrid va perdiendo su fisonomía propia para tomar la comun á todas las grandes poblaciones europeas, como que se parecen unas á otras, sobre todo en los ensanches. La verdad es que Madrid mejora visiblemente.

El embajador de Marruecos, Sidi Brissaha ó Brischa, ó como sea, dice que cada vez le gusta más la capital de España. Lo que no le hace mucha gracia es el frio que se experimenta, que por las noches baja algunos grados despues de llegar á cero, temperatura que solo se conoce en el vecino imperio en el Atlas. Los moros que vienen con el embajador están muy contentos y es grande su admiracion al contemplar la amplitud de las calles y el incesante movimiento de tranvías, carruajes y peatones.

Pero dejando aparte estos detalles y entrando en el campo de nuestra oscura política diré que de lo que más se habla es de la cuestion de los trigos, si bien ya se ve bien claro que se ha conjurado la crisis ministerial. Además la comision acepta el pensamiento del gobierno, la subida del arancel en 2'50 pesetas hasta fin de año ó hasta el mes de noviembre. El Sr. Lagunilla presentará voto particular sosteniendo mayor tipo y mayor plazo, pero el acuerdo del gobierno triunfará, aunque tiene en contra á los conservadores, que califican con dureza lo acordado, que en su sentir no resuelve ni mitiga siquiera el mal que lamentan los agricultores. A Barcelona han llegado grandes cargamentos de trigo, y aun se esperan más, como dijo en la sesion que la Comision celebró anoche en el Congreso, á que asistieron los ministros de Hacienda y Fomento, y en que quedó acordado, como he dicho, aceptar lo propuesto por el gabinete. Se cree que en el primer Consejo de ministros que se celebre es probable que se alteren algunos puntos accidentales de los convenidos en el anterior.

En ambas Cámaras no ocurre nada de particular. Lo de los ducados no da juego y ya empieza realmente á causar, censurándose por todas partes que se pierda un tiempo precioso que se necesita para discutir asuntos de interés. Como los proyectos que dejó presentados al Congreso el señor Salvador antes de dejar la cartera de Hacienda y tantos otros. De presupuestos y reformas de Cuba no hay más que lo que ayer escribí; y de movimiento en el seno de los partidos, campañas de reorganizacion y propaganda, tampoco encuentro cosa especial que referir.

De teatros, que la Calvé se marcha á París y que la temporada del Real deja mucho que desear. En los salones se va la animacion propia de las vísperas de Carnaval, fiesta que este año va á empezar á llevarse al Retiro.—Los telegramas de provincias no contienen novedades, y los del extranjero se contraen á relatar el curso de la política francesa que despierta general interés.

editorial de Lopez en Barcelona con el epigrafe que encabeza estas líneas. Los dos tomitos de referencia llevan los números 17 y 18. Es el primero una novelita de Salvador Rueda con el título de *Gusano de luz*, y un prólogo lleno de observaciones atinadas por el distinguido literato D. Juan Valera. Es el segundo una lindísima coleccion de poesías originales del inspirado poeta D. Sinesio Delgado. Bajo el título de *Lluvia menuda* presenta una serie de cuadros sociales de actualidad. Ninguno es mejor que el otro, sino que todos son preciosos y sobremedios interesantes. La versificación tan fluida y tan hermosa como todo lo que brota de la fecunda imaginacion del Sr. Delgado. Ambos libros resultan en extremo curiosos y agradables. En la encuadernacion á la rústica pueden admirarse dos bonitos y alegóricos cuadros que empiezan por atraer la atencion excitando el deseo de su lectura. Los autores y el editor merecen plácemes por estos bonitos libros. El precio de cada uno es el de cincuenta céntimos.

Nuestros telegramas

Nuestro comercio en Alemania.—Los sargentos.

Madrid 30. (11'30 m.) Telegrafían de Berlin que el Parlamento alemán ha aprobado la ordenanza aduanera sobre el derecho adicional impuesto á las mercancías de procedencia española.

La «Gaceta» publica hoy una real orden por la cual se declaran inamovibles á los sargentos en los destinos civiles que desempeñan actualmente. Perpen.

Ruiz Zorrilla.—En la Cámara francesa.

Madrid 30, (12 m.) La enfermedad que padece el jefe de los progresistas don Manuel Ruiz Zorrilla es una afeccion cardiaca.

Anoche en la Cámara francesa hubo una votacion en la que fué derrotado el ministro de Cultos.

Se aprobó una amnistía por delitos políticos.

Entre los que alcanzarán los beneficios de ella se encuentra el célebre publicista Enrique Rochefort.—Perpen.

Amnistía.

Madrid 30, (una tarde.) Sobre la Mesa del Congreso se ha depositado hoy una proposicion de ley pidiendo se conceda amnistía por todos los delitos cometidos en la última guerra civil.

La referida proposicion la firman representantes de todos los partidos.—Perpen.

La sesion del Congreso.

Madrid 30 (7'30 noche.) En la sesion del Congreso se han presentado hoy varias exposiciones pidiendo proteccion para la agricultura.

El diputado señor Cañellas presentó tambien una proposicion incidental, interesando que la elevacion del arancel para proteger los trigos nacionales se haga por decreto.

El debate sobre los asuntos de Marina estuvo muy animado, haciendo uso de la palabra los Sres. Diaz Moreu y Lloren, que dirigieron rudísimos ataques al señor Pasquin.

La discusion sobre los ducados no ha ofrecido interés alguno.—Perpen.

La proposicion de Cañellas.

Madrid 30, (8 noche.) El Gobierno hállase decididamente dispuesto á rechazar la proposicion presentada hoy en el Congreso por el diputado señor Cañellas.

El Sr. Cánovas del Castillo combate tambien dicha proposicion, que considera anticonstitucional.—Perpen.

Manifestacion.

Madrid 30, (8'30 noche.) En Palencia se ha verificado una imponente manifestacion de agricultores, pidiendo proteccion para los cereales del país.—Perpen.

La cuestion triguera.

Madrid 30, (9 noche.) Para buscar una solucion satisfactoria en el asunto de los trigos, se han celebrado hoy distintas conferencias políticas, sin resultado alguno.

Madrid 30, (9'30 noche.) Continúa en pie el conflicto triguero.

Los ministros reuñéronse despues de la sesion del Congreso, sin que llegaran á acordar nada concreto.

La situacion es cada vez más difícil y va haciéndose peligrosa para el Gobierno y para el partido liberal.—Perpen.

¡Eche usted guindas!

Madrid 30, (10 noche.) Como si el conflicto triguero no fuera bastante, hállase amenazado el Gobierno de otro más.

Los diputados asturianos y gallegos se han reunido esta tarde acordando presentar al Congreso una proposicion pidiendo rebaja en las tarifas de los ganados y en los derechos de arancel del maiz.

Este acuerdo ha causado profundo disgusto en el seno del Gabinete.—Perpen.

Fallecimiento.

Madrid 30, (10'30 noche.) Ha fallecido el segundo cabo del segundo cuerpo de ejército, general Berriz.—Perpen.

La enfermedad de Ruiz Zorrilla.

Madrid 30 (11 noche.) Segun telegramas que se reciben de París, el Sr. Ruiz Zorrilla ha mejorado en la enfermedad que padece.—Perpen.

Tumultos en Rio Janeiro.

Madrid 30, (11'30 noche.) En Rio Janeiro han ocurrido graves colisiones, resultando muchas personas heridas. Ignóranse detalles.—Perpen.

Nueva provincia turca.

Constantinopla, 29. Se asegura que el gobierno está firmemente resuelto á crear una provincia especial que comprenderá Vilayets Van Erzerum y Bitlis y de la cual será nombrado gobernador Charir Bajá.—Fabra.

Renuncia de arbitraje.

Washington, 29. Un despacho de Méjico dice que aquel gobierno ha declinado la aceptacion del ofrecimiento de arbitraje hecho por los Estados Unidos para el arreglo de sus cuestiones pendientes con Guatemala.—Fabra.

Revolucion en Colombia.

Washington, 29. Telegramas de Colombia dicen que la revolucion se propaga á los Estados de Bolivar, Magdalena y Antioquia. Añaden que el estado de sitio ha sido proclamado en Bolivar habiendo llegado á Colon un buque francés, uniéndose al vapor americano «Atlanta» que ya se encontraba en aquellas aguas.—Fabra.

Los japoneses.

Londres, 29. «The Times» publica un despacho de Shanghai diciendo que el ejército japonés atacó dos veces el dia 26 á Wei-Hai-Wei sin lograr la toma de dicha plaza.—Fabra.

Los funerales de Canrobert.

París 29, (1'46 tarde.) Los ministros reunidos en Consejo han acordado que los funerales del mariscal Canrobert se hagan por cuenta del Estado, para cuyos gastos pedirán á la Cámara la votacion de un crédito de 20.000 francos.

La inhumacion será el sábado en los Inválidos.

En el mismo Consejo ha quedado convenido el nombramiento de una gran comision extraparlamentaria encargada de estudiar los proyectos de descentralizacion administrativa conforme con el voto de la Cámara.

El ministro de Cultos ha ordenado á los Prefectos el restablecimiento de las asignaciones eclesiásticas que fueron suspendidas.—Fabra.

La Bolsa.

Madrid 29. BOLSA DE MADRID. 4 0/0 interior contado . 72'30 4 0/0 exterior . . . 82'15 4 0/0 amortizable . . . 82'00 Cubas . . . 110'25 Banco de España . . 384'00

CAMBIOS. Londres, 90 dias fecha . 00'00 Londres, 8 dias vista . 00'00 París, 8 dias vista . . 00'00 Perpen.

Exámenes.

Para obtener un «sobresaliente», se necesita comprar el sombrero en casa de



No olviden el sombrero «Gran Moda» inglés de 6 pesetas.

Cartera Oficial

ALBONDIQA DE GRANADA. PRECIOS Y BALANCES DEL TRIGO EL 30 DE ENERO. Existencia del trigo

Table with columns: Sobrante de ayer, Entrada de hoy, Total existencia de hoy, Venta de trigo, Precio mínimo de 9 ptas. 00 cént., Al precio máximo de 10 ptas. 25 cént., Precios intermedios, Total vendido, Balance del trigo, Existencia total de ayer, Venta total de ayer, Sobrante para hoy, Precio de los granos, Cebada de 5 75 ptas fanega, 4 6 50 ptas fanega, Habas de 9 50 id. id., 4 11 00 id. id., Maiz de 10 0 id. id., 4 11 00 id. id., Yeros de 10 00 id. id., 4 11 00 id. id.

Matadero. El dia 30 fueron carnezadas en el Matadero 6 vacas al precio de 1 45 á 1 63 ptas. el kilo; 2 terneras al precio de 1 7 ptas. el kilo y 45 borregos al precio de una peseta y 35 cént. el kilo.

El tiempo y la temperatura. Segun las observaciones practicadas el 30 en la estacion meteorológica de la Universidad, la altura del barómetro á las nueve de la mañana era 705 11 milímetros, soplando el viento del NEN, nublándose el cielo cubierto y pudiéndose pronosticar tiempo con tendencia á variable. Desde la nueve de la mañana de ayer, á la misma hora de la de hoy, la temperatura máxima del aire á la sombra ha sido de 6 2 grados centígrados y el sol . 18 0. La mínima en igual periodo de tiempo fué de 0 3 bajo cero en el termómetro cubierto y de 2 1 bajo cero al aire libre. A las nueve de la mañana el termómetro termocámba 3 9.

Seccion religiosa

Santos de hoy. San Pedro Noésc, fundador. Gaitos para hoy. Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia de San Cecilio. Se manifiesta á las ocho y se canta á las cinco. Misa cantada.—En la Catedral, la Capilla Real y en San Justo á las nueve. En San Cecilio á las ocho y media. En San Justo, las Angustias, la Magdalena y San Cecilio, la misa de doce. La novena de San Cecilio se hace en la iglesia á las cuatro y predica D. José Bueno Pardo. En la Catedral, Sacro-Monte y en San Cecilio vísperas cantadas. Rosario.—En la Catedral, Sagrario, San José y San Andrés á las ocho de la mañana, en las demás iglesias á la oracion. Visita de la Corte de Maria.—Ntra. Sra. de Amor Hermoso en Capuchinas. La Hala.—Sólo el nombre espantoso!—es como decir: la disolucion del cuerpo y de la vida dia por dia, hora por hora hasta apagarse como una chispa. Si existe un remedio para este terrible azote de la humanidad, aun en su estado más peligroso, este remedio es la Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao de Lanman y Kemp la cual es preparada con el Aceite más puro de Noruega y los hipofosfatos de cal, soda y potasa, de acuerdo con los principios más racionales de la ciencia.

Se vende una casa de construccion antigua con agua propio, en la placeta del Negro núm. 1, espaldá á la de Navas. En la misma casa se hace almoneda de muebles.

«Colegio Español»

Incorporado al Instituto provincial de Málaga. Primera y segunda enseñanza.—Idiomas y asignaturas de adorno.—Estudios elementales y superiores de Comercio.—Preparacion completa para todas las carreras especiales, civiles y militares.—Facultades de Derecho, Ciencias y Filosofía y Letras.—Estudios para el Notariado y Procuradores y preparatorios de Medicina y Farmacia.—Clase especial de Sordo-mudos.—Gimnasia higiénica y médica.—Esguima y Equitacion.—Clases especiales de Pintura. Las grandes reformas realizadas sin omitir sacrificio alguno, en todas las aulas de este Colegio con arreglo á los modernos adelantos pedagógicos, sus espaciosos y ventilados dormitorios, jardín, salon de recreo, alimentacion sana y abundante, y su Profesorado facultativo y pericial numeroso y de reconocida autoridad en sus diversas especialidades, justifican la predileccion de que goza y la gran concurrencia de alumnos internos y externos. Director: D. Manuel Guerrero Baena.—Secretario: D. Ricardo Gutierrez Perez. 25, Beatas, 25 —Málaga. Nota.—Por la secretaría, se facilitan Reglamentos y cuantos pormenores y detalles pidan.

DEPÓSITO DE BICICLETAS.

REBAJA DE PRECIOS DE LAS ACREDITADAS MARCAS Humber, Rudge, Gladiator y Townend.

VENTAS Á PLAZOS.

Descuento por pago al contado. En el mismo establecimiento se encontrará PLATA MENESES en artículos para iglesia y mesa; Ferrería en general; Camas y Cunas; Cemento Romano y Portland; Bateria de cocina; Muebles de Viena; Tuberías varias; Cajas para caudales; Básculas; Bombas; Tornillería; Hinodoros, y otra infinidad de objetos tanto para aplicacion en industrias como para particulares. Las Artes. — IGNACIO MERINO. — Las Artes. MESONES, 47, DUPLICADO. MESONES, 47, DUPLICADO.

LA SEÑORA Doña Martina Martínez Lopez de Molina-Martell ha fallecido el día 23 del corriente, en la ciudad de Zamora. R. I. P. Sus hijos doña Eloisa Molina-Martell de Lizana y D. Agrupino Molina-Martell y Martínez, hijos políticos, sobrinos, sobrinos políticos, nietos, demás parientes y albaceas Suplican á sus amigos la encomienden á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

Interesante.

En un colegio de primera y segunda enseñanza, de los más acreditados en esta capital, se admite un socio dándole una parte de las utilidades del colegio. Calle de Recogidas, 33, informarán.

Ama de cria

con leche fresca para casa de los padres. Darán razon, calle de la Colcha, núm. 3.

La Montaña, coche á Jaen.

Desde hoy 29 sale un carruaje de la empresa, con berlina cerrada cómoda y espaciosa, y cupé con cristalera, llevando delantero ó postillon para mayor seguridad de los viajeros. Oficina: Acera de Darro, 8.

Interesante al público.

Solo por quince dias, se acaba de abrir en la calle de los Pisas número 3, frente á Santa Ana, una almoneda muy bien surtida, en donde podrá el inteligente público granadino, comprar toda clase de muebles de muy sólida construccion y buen gusto, á precios sumamente reducidos, siendo algunos de estos usados recientemente restaurados, y nuevos de las mejores procedencias. No equivocarse las señas: 3, Pisas 3, frente á Santa Ana.

Peleon.

Este es un vino de primera, pues bajo este modesto y popular título, reúne las más excelentes condiciones. Es de un gusto agradable, tónico, y posee, como vino de mesa, las cualidades estomacales de un poderoso digestivo. Depósito: Restaurant Inglés, S. Matías, núm. 2. Se vende al precio de una peseta botella.

Harina lacteada.

(Véase la 4.ª plana.) OSTRAS FRESCAS DE BOO. Seis reales docena Juan Ruiz Galvez.—LAS COLONIAS Calle de Mesones.

London FABRICA DE GUANOS

Marca «EL SOL». Este guano compete en calidad y precio con todos los conocidos. Don Manuel del Saz, 41, Mesones, 41, es su exclusivo importador para toda España. PRECIOS POR ARROBA: PTAS. CS. Para caña de azúcar . 3 50 Para remolacha y hortaliza. 3 25 Para trigos. 3 15

Espectáculos

Teatro Principal. Compañía cómico-trica bajo la direccion DE D. VENTURA DE LA VEGA. Funcion para el dia 31 de Enero de 1895. A las siete y cuarto de la noche. LA UNA Y LA OTRA. A las ocho y cuarto. LOS CARBONEROS. A las nueve y cuarto, primer acto de ZARAGUETA. A las diez y cuarto, segundo acto de la misma. Entrada general, 20 cs.—Paraiso, 15.

Bibliografía

Coleccion Diamante. Hemos recibido dos tomitos tan preciosos como todos los que lleva publicados la casa

Vendadero acontecimiento comercial. EL SOL, Zacatin, 5. A todos interesa leer.

En el deseo constante y verdadero de procurar todas las ventajas posibles para nuestros amigos y clientes...

mos dos grandes ventajas — Primero: Conseguimos la venta de todos los géneros hoy existentes...

VED ESTA NOTA DE ALGUNOS ARTICULOS DE NUESTROS SURTIDOS DE AHORA QUE COMPRENDEN LOS SALTOS Y REBAJAS.

Paños viejas y pañetes para capas y abrigos de señora, desde 7 reales vara hasta lo mejor, más ancho y rico...

Medias, camisetas, pantalones, en lana y algodón, y todos los géneros de punto a precio de fábrica...

Para comprar encargos dirigirse á Francisco de P. Siles.—EL SOL.—Zacatin, núm. 5.—Granada.

PÍLDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales, Son fáciles de tomar y de digerir, Son azucaradas.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis...

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A. PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

PASTILLAS PARA LA TOS

DR. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarros...

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR: ANEMIA, PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN, ASMA, LICOR ANTISMIÁTICO DEL DR. KLEIN...

El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque. Puntos de venta: D. Santos Perez...

Retratos con colorido

por un nuevo procedimiento que acaba de poner en práctica

D. José Ayola (PADRE)

fotógrafo de S. M. y premiado en la Exposición.

Puerta Real, núm. 3, (frente á la fonda de la Victoria.)

Este nuevo sistema de iluminación es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce...

Horas de trabajo y despacho, todos los días, aún cuando esté nublado ó lueva, de nueve á cinco.

HERPES

Curación de todas sus manifestaciones, tanto internas como externas, con el Antiherpético Glover...

Dinero por alhajas

Calle de San Isidro, núm. 2, casa de préstamos «El Teléfono» Operaciones al 2 por 100 desde 100 pesetas á 1.000...

SÍFILIS

Curación cierta en todos los períodos con el Antisifítico Cooper 4 pesetas frasco...

BICARBONATO DE SOSA

químicamente puro. Cura todos los padecimientos del estómago y evita las malas digestiones...

Se vende

en precio arreglado un andamaje muy bien construido y dividido en cinco armarios con puertas de cristales...

ESTOMACAL MAITRE

Premio de Laureados de Francia. Cura las dispepsias, acedías, gases, etc., y corrige las malas digestiones...

GRAN ALMACEN

Música y Pianos. Sucesores de Antonio Solá. Casa fundada en 1864. PRIMERO EN GRANADA.

JARABE IODO TONICO FOSFATADO

preparado por D. MIGUEL GONZALEZ PERALES Farmacia San Gil.—Granada.

UNGUENTO ROJO MÉRÉ

Curación rápida y segura de las Cojeras, Alcanco, Esquiñosos, Agrilones, Corvazas, Infiltraciones y Derrames Articulares...

BLACK MIXTURE MÉRÉ

BALSAMO CICATRIZANTE. Para toda clase de Heridas y Maniobras de los Animales.

COLEGIO DE CERVANTES

bajo la advocación de S. José, Concepción, 2. Director: Don Rafael Moratalla García.

Además de las grandes reformas que se han introducido en la primera enseñanza elemental y superior...

Desde 1.º de mes queda abierta la matrícula á las asignaturas que se estudian en este Colegio.

Las clases de adultos son de 6 á 8 de la noche.

Se alquila una casa principal, calle de Navas, 18, y otra calle del Toril, 12.

Se hace almohada

de muebles. Calle de Abenamar, núm. 7.

ENFERMOS DE LOS OJOS.

Colirio Iluminado (externo). Cura las irritaciones de la vista, el lagrimeo, supprime las secreciones...

DEPURATIVO MORGTON

Curación de los malos humores de la sangre. Comienza á producir sus efectos á las veinticuatro horas...

Pastillas antisépticas del Dr. Andet.

Útiles á los cantantes, oradores, eclesiásticos y enfermos de la laringe. Eficaces para combatir los catarros...

DIABETES

(Azúcar en la orina). Enfermedad curable con el Antidiabético Murray. Hace disminuir el azúcar...

Hotel de la Paz

restaurant FORNOS. Cubiertos en mesa redonda. Almuerzo á 2'50 pesetas...

NO MAS COJO NI MAS MULETAS. EN 6 U 8 DIAS LOS ENFERMOS PUEDEN ANDAR SIN ELLAS. LAS PIERNAS ANQUILOSADAS se curan ó se corrijen en seis ú ocho dias.

Advertisement for leg braces with illustrations of various models and text describing their effectiveness for curing stiff legs.

Toda clase de deformidades del cuerpo humano se curan ó se corrijen. Con los Herniarios ó bragueros mecánicos del Sr. Cort, se curan radicalmente las hernias ó quebraduras.

Los pie-Varns ó de Bot, se corrijen sin necesidad de cortar tendones, por haber desterrado el Sr. Cort con sus aparatos la tenotomía...

Advertisement for Ramon A. Alarcon's lactated peptonized flour, including product details and contact information.

Advertisement for cough relief using Cognet capsules, highlighting the effectiveness of the treatment.

Advertisement for Herraj (picon de orujo), a medicinal product for rheumatism and other ailments.

Advertisement for La Union y El Fenix Español insurance company, detailing its capital and services.

Advertisement for nursing services, offering care for infants and children.

Advertisement for Neuralgine, a remedy for neuralgia and other pains.

Advertisement for St. James Laboratory, featuring various medicinal products.